

empires ; ils encouragent au vice, je décourage de la vertu. Par moi l'enthousiasme expire, la justice succombe, la vérité a peur, le devoir a honte: *Derisor perdet civitatem...*

« — Viens t'asseoir à mon côté ! dit Satan. »

*

Au fond de tout homme est un abîme qu'espérance, joie, ambition, haine, amour, douceur de penser, volupté d'écrire, orgueil de vaincre ne peuvent combler. Le monde entier, jeté dans cet abîme, ne le rassasie point; mais, ô mon Dieu ! une goutte, une seule goutte de votre grâce le fait déborder. C'est vous, le principe de la vraie joie. Sans vous, l'on rit, mais l'on dit à ce rire : « Pourquoi me trompes-tu ? » Ce rire est strident, comme une note qui offense les lois de l'harmonie ; froid comme ces eaux qui ne réfléchissent jamais le soleil.

*

Sur terre l'on n'a rien sans effort : comment aurait-on sans vertu la gloire au ciel ?

*

Le vrai, le bien, le beau... Mille fois j'ai essayé de me définir ce triple rayonnement d'un glorieux mystère. Vain effort ! Qui est impuissant? Le mot?l'esprit? l'homme?moi ?...

* *

Saint Thomas d'Aquin prouve comme s'il ne pouvait pas croire ; et croit comme s'il ne devait pas prouver.

La science contemporaine est laborieuse, habile, puissante... et aveugle. Oui, aveugle. La théologie, cet œil, lui manque.

Le fidèle et l'impie disent à l'envi : « Liberté » ! Mais l'un veut être libre pour se faire l'esclave de tous, l'autre pour faire de tous ses esclaves,